
Landratsamt Konstanz 
Kreistagsgeschäftsstelle 

 

 

 

 

N i e d e r s c h r i f t 

 

über die öffentliche Sitzung Bauausschusses Atemschutzübungsanlage des Landkreises Konstanz am 
Montag, dem 17. Juli 2023, im Großen Sitzungssaal des Landratsamts in Konstanz, Benediktinerplatz 
1, 78467 Konstanz.   

 

 

Beginn:  11 Uhr            Ende:  11:40 Uhr 

 

 

 

TAGESORDNUNG 

 

TOP Bezeichnung Drucksache-Nr. 

 1.  Atemschutzübungsanlage in Rielasingen-Worblingen; 
Sachstandsbericht aktueller Projektstatus 

2023/186 

  

 2.  Atemschutzübungsanlage in Rielasingen-Worblingen; 
Farb- und Materialkonzept 

2023/188 

  

 3.  Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche  
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Vorsitzender 

Danner, Zeno, Landrat 

Stimmberechtigte Mitglieder 

Baumert, Ralf 

Beyer-Köhler, Günter 

Brößke, Kirsten 

Kessler, Peter 

Küttner, Normen 

Mutter, Alfred 

Pschorr, Simon 

Schrott, Walafried 

Volk, Bernhard 

Zindeler, Florian 

Entschuldigt 

Fuchs, Soteria 

Schäuble, Martin 

Auf besondere Einladung nimmt teil 

Bichlmaier, Mathias (kplan, Zoom) 

Keller, Annette (Drees & Sommer) 

Verwaltung 

Gärtner, Philipp, ELB 
Nops, Harald 

Egger, Andreas 

Seidl, Karin 

Protokoll 

Schmidt, Steffen 
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Der Vorsitzende eröffnet die öffentliche Sitzung und begrüßt die Mitglieder des Ausschusses und die 
anwesenden Gäste. 

Er stellt fest, dass zur Sitzung form- und fristgerecht eingeladen wurde; anschließend verliest er die 
Liste der Entschuldigten und stellt die Beschlussfähigkeit fest. Wünsche oder Anregungen zur Tages-
ordnung werden auf Nachfrage nicht geäußert. 

 

1. Atemschutzübungsanlage in Rielasingen-Worblingen; 
Sachstandsbericht aktueller Projektstatus 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. Frau Keller stellt den Sachverhalt anhand einer 
PowerPoint-Präsentation dar. 

Es erfolgen keine Wortmeldungen. 

  

2. Atemschutzübungsanlage in Rielasingen-Worblingen; 
Farb- und Materialkonzept 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. Herr Bichlmaier stellt den Sachverhalt anhand 
einer PowerPoint-Präsentation dar. 

Kreisrat Baumert 

Der Bauantrag wurde bereits im Gemeinderat der Gemeinde Rielasingen-Worblingen beraten 
und wurde einstimmig beschlossen. Auch die Fassadengestaltung fand große Akzeptanz. 

Vorsitzender 

Es steht heute zur Diskussion, welche Holzart ausgewählt wird und ob eine Lasur notwendig 
ist. Die Lasur muss zu einem Zeitpunkt in der Zukunft erneuert werden. Bei der vorverkohlten 
Variante wäre dies nicht der Fall. Nach den aktuellen Erkenntnissen ist die von der Verwaltung 
vorgeschlagene Variante kostenneutral zur derzeitigen Planung. 

Kreisrat Beyer-Köhler 

Die Auswahl von einem verhältnismäßig weichen Holz wie Fichte ist nicht sinnvoll. Dieses ist 
für Außenfassaden ungeeignet.  

Im Hinblick auf den Klimawandel ist eine schwarze Fassade kritisch zu betrachten. Diese strahlt 
Wärme ab und wird die Umgebung aufheizen. 

Natürliche Holzvarianten werden einen eigenen Witterungsschutz entwickeln. Bei der von der 
Verwaltung vorgeschlagenen Variante wird es in Zukunft notwendig sein, einzelne Teile auszu-
tauschen. 

Insgesamt ist der Vorschlag zur Fassadengestaltung nicht ansprechend, zumal die vorverkohlte 
Variante teurer als Lärchenholz ist. Dies ist bei den Planungen zum Neubau des Berufsschul-
zentrums Konstanz ersichtlich. 

Die Begrünung des Gebäudes ist positiv zu bewerten. Warum ist ein Fassadenschutz durch 
Photovoltaikanlagen keine Alternative? 

Kreisrat Kessler 

Ist das Fichtenholz für eine Außenfassade geeignet? Wird es durch die Vorverkohlung langlebi-
ger? 

Weshalb müssen zwischen den einzelnen Fassadenelementen offene Fugen vorhanden sein? 
Wird das Gebäude bei Regen beschädigt? 

Welche Meinung haben die Nutzerinnen und Nutzer? Als Funktionsgebäude scheint der Vor-
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schlag ansprechend. 

Vorsitzender 

Die Feuerwehren stimmen dem Verwaltungsvorschlag zu. 

Kreisrat Schrott 

Der Vorschlag ist ansprechend. Zu Beginn könnte es Diskussionen in der Bevölkerung geben. 
Insgesamt ist es ein sehr ansprechendes Gebäude mit werthaltigen Details. 

Kreisrat Küttner 

Der Verwaltungsvorschlag ist charmant und mit einem Augenzwinkern zu sehen. Die Wahl des 
Holzes muss fachlich gut begründet sein. Positiv ist, dass der Gemeinderat der Gemeinde 
Rielasingen-Worblingen bereits zugestimmt hat. 

Frau Seidl 

In Dettingen wird aktuell ebenfalls ein Feuerwehrgebäude mit dieser Fassade gebaut.  

Die offenen Fugen sind notwendig, damit die Holzkonstruktion vollständig belüftet wird. Hinter 
der Fassade wird eine wetterfeste Folie installiert, die auch Insekten abhalten soll. Vergleich-
bare Gebäude haben bisher positiv über die Fassade berichtet. 

Auch die Wärmeentwicklung sollte kein Problem darstellen, da Holz die Wärme speichert und 
nicht, wie z. B. Beton, nach Außen abstrahlt.  

Herr Bichlmaier 

Bei dieser Variante handelt es sich um ein Verkohlungsverfahren, dass besonders nachhaltig ist 
und seit Jahrhunderten verwendet wird. Hierdurch erhält man ein langlebiges Holz. Das Fich-
tenholz wird durch dieses Verfahren sehr robust und witterungsresistent. 

Lärchenholz ist grundsätzlich teurer als Fichtenholz. Durch das zusätzliche Verkohlungsverfah-
ren beim Fichtenholz sind die Kostenunterschiede nach den bisherigen Erfahrungen insgesamt 
gering. 

Kreisrat Baumert 

Aus dem Gemeinderat der Gemeinde Rielasingen-Worblingen kam der Wunsch, die Westfas-
sade ebenfalls zu begrünen. Dies sollte möglich sein, auch wenn diese Gebäudeseite für einen 
möglichen Erweiterungsbau benötigt wird. 

Herr Bichlmaier 

Das Thema wurde bereits platziert und wird derzeit geprüft. 

Durch die offenen Fugen ist wird die Hitzeentwicklung zusätzlich abgeschwächt. Im Allgemei-
nen strahlt Holz die Wärme nicht besonders gut ab.  

Auf allen Dächern und Nebengebäuden sind Photovoltaikanlagen vorgesehen. Daher ist die 
Auslastung bereits sehr hoch. Zusätzliche Module an der Fassade sind sehr kostenintensiv. 

Vorsitzender 

Der Kostenunterschied beim Neubau des Berufsschulzentrums Konstanz ist deshalb höher, da 
für die Fassadenfläche deutlich mehr Holz verwendet werden muss. Die Differenz liegt hier bei 
circa 30.000 EUR. 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, fasst der Ausschuss folgenden 

 

 Empfehlungsbeschluss an den Kreistag (mehrheitliche Ja-Stimmen, 1 Gegenstimme, 1 Enthal-
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tung): 

Dem vorgestellten Farb- und Materialkonzept wird zugestimmt. Die weitere Planung wird 
auf dieser Grundlage fortgeführt. 

  

3. Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche 

  

3.1. Wertgrenzen für die Zuständigkeit des Bauausschusses Atemschutzübungsanlage; 
Verzicht auf Erhöhung der Vergabeermächtigung 

 Der Vorsitzende informiert, dass die Verwaltung derzeit davon absieht, den in der Sitzung des 
Kreistags vom 20. März 2023 gefassten Beschluss zur Ermächtigung des Bauausschusses für 
alle Vergaben von Bauleistungen, also auch mit einer Vergabesumme von mehr als 1,0 Mio. 
EUR, weiterzuverfolgen. Nach Prüfung des Sachverhalts wäre hierfür eine Anpassung der 
Hauptsatzung notwendig. Gegebenenfalls wird diese Option im Rahmen der Überarbeitung der 
Hauptsatzung für die neue Amtsperiode des Kreistags nochmals eingebracht. 

  

3.2. Antrag der AfD-Landtagsfraktion zu Atemschutzübungsstrecken in Baden-Württemberg; 
Nachfrage Kreisrat Baumert 

 Kreisrat Baumert erkundigt sich, ob dem Landkreis der Antrag der AfD-Landtagsfraktion zu 
Atemschutzübungsstrecken in Baden-Württemberg bekannt ist. Der Vorsitzende erklärt, dass 
die Verwaltung eine Anfrage der Presse hierzu beantwortet hat.  

  

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, schließt der Vorsitzende die öffentliche Sitzung 
um 11:40 Uhr. 

 

Der Vorsitzende: Für den Ausschuss: 

 

 

________________________ ________________________ 

Zeno Danner Alfred Mutter 

 

  

 ________________________ 

Ralf Baumert 

 

 

Für das Protokoll: 

 

 

________________________ 

Steffen Schmidt 
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